Comité: Comisión Económica para América Latina

Tópico: El impacto del incremento de los aranceles en América Latina y el

Caribe: Consecuencias económicas y sociales

### Mesa:

Moderador: Fernando García Teruel Magaña Presidente: Ximena Guadalupe Muñoz Rocha

Secretario: Jorge Pérez Mújica



## I. Introducción

La Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) es una de las cinco comisiones regionales de las Naciones Unidas y su sede está en Santiago de Chile. Fue creada el 25 de febrero de 1948 en Santiago de Chile. Se formó con el fin de contribuir al desarrollo económico de América Latina y el Caribe, coordinar las acciones encaminadas a su promoción y reforzar las relaciones económicas de los países entre sí y con el resto del mundo.

La Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) aborda todo lo económico y lo social dentro de los países de América Latina y el Caribe e inclusive temas ambientales. Actualmente, se encuentra abordando el crecimiento económico, la Agenda 2030 y la sustentabilidad en América Latina, la innovación con inteligencia artificial y tecnología digital, el medio ambiente y la prevención de desastres naturales, y estrategias para la educación y la reducción de la pobreza en América Latina. En cuanto a sus facultades, se encuentra en realizar estudios e investigaciones sobre el desarrollo económico, social y ambiental, ayudar a los gobiernos a apoyarse mutuamente o en la cooperación para resolver diferentes problemáticas.

Ahora hablando del tema, este se refiere a los diferentes impactos o efectos de las continuas modificaciones del sistema de los aranceles para incrementarlos, que son los impuestos que cobra un país por permitir importación o exportación de diferentes productos, dentro de América Latina y el caribe, que pueden llegar a depender de la importación y exportación de bienes y servicios.

Esta problemática realmente se acaba de incrementar recientemente; sin embargo, no es algo que sea completamente nuevo. Anteriormente, ya se estaban implementando algunos impuestos arancelarios desde 2018 por parte de Estados Unidos de América, incluso América Latina llegó a implementarlos durante los 70. Sin embargo, la diferencia es que los incrementos eran realmente menores hasta el primer

periodo de Donald Trump, donde implementó aranceles, solo que a un menor nivel. No obstante hoy en día los incrementó en las áreas donde más afectan a diferentes países que pueden depender de un sector económico, por ejemplo en los Estados Unidos Mexicanos con una gran participación de la industria automotriz, puede llegar a ser significativamente afectado por los aranceles sobre el aluminio y el acero 25%, tan es así que la planta Audi México dejó de exportar a los Estados Unidos de América.

Este tema es relevante en la comunidad internacional, dado a que los aranceles pueden afectar de manera negativa a la globalización económica, la cual favorece hoy en día a múltiples personas y países, de hecho las personas que trabajan en plantas industriales importantes para la exportación, pueden ser afectadas directamente por los aranceles, pues ya no es rentable para las empresas producir en ese determinado país. Un ejemplo es el de la automotriz Nissan, que ha tenido que cerrar plantas en México debido a su rentabilidad posterior a los aranceles. Por ello es que las economías en el mundo pueden ser afectadas, además de la reducción en el posible mercado y competencias, lo que afecta significativamente a todos los mercados. Los propios países que implementan los aranceles pueden llegar a perder productos importados, de los cuales tienen una dependencia por diferentes factores de disponibilidad e incluso les dan menos opciones a sus habitantes al momento de elegir un producto, pudiendo llegar a generar incluso un monopolio, por ejemplo, en el área de las empresas tecnológicas.

Uno de los principales ejes dentro del tema, es Estados Unidos de América, dado a que es el país que más aranceles ha incrementado para el continente Latino Americano y el Caribe, con tal de favorecer la producción e industria local en los Estados Unidos de América, pues el presidente Donald Trump, busca el incremento de la producción dentro de su país. Brasil y México fueron especialmente golpeados por los aranceles al acero y al aluminio, que alcanzan el 25 %. La República Popular de China ha incrementado aranceles para dos países de América Latina, debido a tensiones comerciales, por ejemplo, para la Solla en Brasil y minerales en Chile.

Los países más afectados por el incremento de aranceles son Estados Unidos Mexicanos: enfrentan aranceles del 25% a las importaciones de acero y aluminio.

República Bolivariana de Venezuela: las importaciones estarán sujetas a un arancel de 15%. República de Nicaragua: enfrenta un impuesto del 18% debido a factores políticos y diplomáticos. República Argentina: Algunos productos pueden perder competitividad debido al arancel del 10%. República Federativa de Brasil: No se especifica un porcentaje específico, pero con exportaciones a Estados Unidos de América, que alcanzan los 40.000 millones de dólares, se verán afectados productos como el petróleo, los aviones y el café.

Las Naciones Unidas (ONU) han tomado acciones de distintas maneras para reducir el impacto del incremento en los aranceles en América Latina. Las Naciones Unidas (ONU) han trabajado promoviendo el comercio justo y el multilateralismo (forma de comparación de varios países que buscan resolver problemas), impulsando acuerdos internacionales y dando asistencia técnica a países en desarrollo para disminuir el impacto negativo de los aranceles y su situación económica.

Así mismo, CEPAL ha tratado este tema previamente en sus informes recientes. En abril de 2025, mencionaron que los aranceles que han puesto los Estados Unidos de América y la situación que hay en el mundo están afectando la economía de América Latina y el Caribe. Por eso, bajaron su estimación de crecimiento para la región al 2%. Esto se refiere a que se esperaba un mayor crecimiento, pero ahora se cree que será menor debido a la situación actual.

### **II.** Historia del conflicto:

El conflicto principal de los aranceles es que muchos países viven de la venta de comida, productos fabricados, etc. Pero cuando los países grandes como la República Popular de China o los Estados Unidos de América, entre otros, ponen aranceles a lo que se vende, eso hace que los productos se vuelvan más caros o más difíciles de vender.

El conflicto comenzó a notarse en el año 2018 cuando Donald Trump empezó una guerra comercial con China. Donald Trump agregó los famosos "aranceles" a los productos que venían de China, y ahí fue cuando China tomó acción y respondió de la misma manera, agregando aranceles. Aunque ese conflicto era entre China y Estados Unidos, comenzó a afectar a América Latina, ya que muchos países de la región venden productos a Estados Unidos y a China. Donald Trump impuso aranceles globales a las importaciones de bienes hacia Estados Unidos, lanzando una histórica guerra comercial. Este conflicto empezó principalmente por acciones del gobierno de Estados Unidos, bajo la presidencia de Donald Trump, quien implementó aranceles a productos de otros países, especialmente China, y luego extendió la medida a México y Canadá. Estas acciones se basaron en la justificación de proteger la industria nacional y corregir lo que Estados Unidos consideraba prácticas comerciales desleales por parte de sus socios comerciales.

El conflicto de los aranceles empezó a escalar debido a la imposición de aranceles por parte de Estados Unidos a productos de otros países, como México y Canadá, así como a la amenaza de aranceles generalizados a nivel mundial. Esto se debe, porque Trump decidió que era la forma en la cual iba a negociar con los países, estableció una ley o una forma de negociar diciendo que era una forma más justa

de cobrar el impuesto de los productos, entonces estableció que el porcentaje de aranceles que se le aplicará a Estados Unidos de América ellos lo aplicarían a los demás países. La mayor razón sería por la protección de la industria nacional, ya que al final de cuentas los aranceles son impuestos a los productos importados que buscan proteger a los productores de ese mismo país de las competencias extranjeras.

Algunas fechas importantes en las que ocurrieron eventos relevantes que afectaron el conflicto, son las siguientes:

- 22 de enero de 2018: Estados Unidos impone aranceles a paneles solares y lavadoras.
- 8 de marzo de 2018: Estados Unidos impone aranceles al acero 25% yal aluminio 10% a varios países.
- 6 de julio de 2018: Comienza oficialmente la guerra contra China y Estados Unidos.
- 1 de diciembre de 2018: Argentina es sede de la cumbre del G20.
- 15 de enero de 2020: Se firma la "Frase Uno" del acuerdo de Estados Unidos y China.
- 2021, enero y diciembre: América Latina sufre consecuencias de la pandemia y la guerra comercial al mismo tiempo.
- 11 de diciembre de 2022: Organización Mundial del Comercio (OMC) lanza advertencia sobre nuevos aranceles globales.

Actualmente, se comienzan a ver diferentes afectaciones dentro de los países de América Latina e incluso en los Estados Unidos de América. Pues un ejemplo de ello es que la planta de producción Audi México, ha dejado de exportar vehículos Q5, hacia los Estados Unidos de América en respuesta de los aranceles impuestos por Donald Trump. Además, General Motors decidió, por el mismo tema de los aranceles, hacer una planta en México, con tal de hacerles frente. Estos son algunos ejemplos de cosas que empiezan a hacer efecto. Muchas empresas se encuentran decidiendo abandonar el país norteamericano de habla inglesa, por ejemplo, en diferentes países de América Latina, se están desviando productos agrícolas hacia Europa y Asia, con tal de compensar la falta de demanda de estos productos en los Estados Unidos de América, debido a sus precios altos. La gigante empresa Walmart ha anunciado un aumento de precios en distintos productos como café, aguacate y banano procedentes de Perú, Colombia y Costa Rica. Los ejemplos mencionados son algunos ejemplos de efectos que pueden llegar a ser negativos para todas las entidades, incluyendo a los Estados Unidos de América, sin embargo, también pueden ocurrir casos en los que se apoye a la producción nacional de su parte, por ejemplo el caso de la empresa sur-coreana Hyundai, que anunció una inversión de 21,000,000 de dólares en una planta en los Estados Unidos de América, favoreciendo los intereses de Donald Trump.

Asimismo, las consecuencias económicas del incremento de aranceles en América Latina han sido varias. La caída de exportaciones, cuando en otros países como China y Estados Unidos ponen aranceles a productos latinoamericanos, esos productos se vuelven más caros y la venta de aquellos productos comienza a disminuir. La reducción del crecimiento económico, cuando las exportaciones disminuyen, significa que hay menos dinero entrando a un país, lo que afecta al crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB), la inversión y el empleo. La pérdida de empleos comienza a aumentar debido a que cuando se exporta menos, muchas empresas comienzan a despedir a sus trabajadores y frenan sus negocios, y eso aumenta el desempleo y genera pobreza.

Por otro lado, las consecuencias sociales que maneja el incremento de aranceles son el aumento del desempleo, cuando los aranceles hacen que se exporten menos productos, muchas empresas comienzan a perder dinero. Y eso afecta a muchas personas sin trabajo, y eso afecta directamente a sus familiares y empleados. La reducción del poder adquisitivo, con menos trabajos y menos dinero moviéndose, las personas tienen menos dinero para poder comprar productos, lo que hace que la calidad de vida no sea la mejor. Afecta el acceso a servicios básicos y cuando el estado recauda menos impuestos por la caída de la economía, tiene menos dinero para la salud, la educación, etc. Se genera una mayor desigualdad social; los grupos más pobres son los que más sufren debido a la crisis económica. Y por último, la tensión social, cuando muchas personas no tienen trabajo, con menos dinero y sin servicios, se pueden llevar a cabo más protestas poco pacíficas y se pueden generar conflictos sociales y desconfianza en el gobierno.

Otro punto son los conflictos sociales, algunos de los más mencionados o más conocidos han sido el desempleo y la precariedad laboral, cuando las exportaciones bajan de % por los aranceles, es cuando se comienza la pérdida de trabajos o empresas, etc. La migración interna y externa, al perder las fuentes principales de ingresos, ocurre que muchas personas se ven obligadas a migrar del campo a las ciudades y también a otros países. Las protestas sociales y los bloqueos en las carreteras, eso significa que gente como los agricultores, transportistas, u otros trabajadores afectados por el comercio, pues han organizado marchas o protestas donde se bloquean las carreteras y van exigiendo al gobierno apoyo y que brinden soluciones para no verse aún más afectados debido a la pérdida económica. Aumentó la pobreza y la desigualdad; algunas familias o la mayoría dependen del comercio exterior, como artesanos o gente que no logra producir mucho, pues se empobrecen más rápido y esto empeora aún más el aumento de la pobreza en los ciudadanos. La confianza entre los gobiernos va desapareciendo cada vez más debido a que muchos ciudadanos sienten que los gobiernos no los protegen como deberían, lo que genera descontento en la sociedad.

La opinión de los ciudadanos que han sido afectados, como los empresarios y muchos productores más que nada, y trabajadores, es que el gobierno no está tomando acción y no está protegiéndonos ante la situación y las consecuencias del comercio global. Se conoce que se han visto algunas protestas debido al gran incremento de aranceles, algunas de ellas han sido la protesta que hubo con Estados Unidos y Europa, en el 5 de abril de 2025 (bastante actual) se entraron en vigor aranceles de 10% a más de 100 países, se llevaron a cabo movilizaciones masivas en Estados Unidos y en varias capitales de Europa. Boicot en redes sociales y campañas, en América Latina se vieron algunas campañas digitales de boicot a productos y marcas estadounidenses como respuesta a las medidas arancelarias. También se dieron a conocer protestas a sectores agrícolas del Caribe. En abril de 2025, el programa de las Naciones Unidas (ONU) reunió a más de 80 agricultores del Caribe y América Latina para prepararse ante los nuevos aranceles de Estados Unidos. Ellos no organizaron protestas callejeras, pero sí se trabajó en una acción colectiva organizada para lograrlo.

Además, los derechos humanos se han visto afectados, el derecho al trabajo y a un salario digno, el derecho a una vida digna y a la alimentación, derecho a la igualdad y no discriminación, y el derecho a la participación y protesta se han visto afectados debido a este incremento de aranceles en América Latina.

En cuanto a los países afectados, realmente todos pueden llegar a sufrir consecuencias. Dentro de este conflicto están los que están implementando los aranceles, un ejemplo de ello es Estados Unidos de América, implementando aranceles de hasta 50% sobre productos de acero, afectando a sí mismo a distintas industrias, por ejemplo, la automotriz. Dentro de este problema hay múltiples países afectados gracias a los Estados Unidos de América (además de que se afectan a sí mismos), por ejemplo México, en el que su PIB depende en buena parte de la industria, se puede ver muy afectado por los aranceles, dado que tiene una fuerte dependencia de la industria automotriz. Dentro de los países afectados por estos aranceles están los participantes en el Tratado de Libre Comercio de Estados Unidos, México y Canadá (T-MEC); asimismo, al existir este tratado, hay una fuerte dependencia de estos países de sus exportaciones hacia los Estados Unidos de América. Otros países con fuertes afectaciones son la República Popular de China, la República Federativa de Brasil (por su industria automotriz y otras), la República Argentina, la República de Chile y la República de Panamá, este último por el importante recurso de su canal, el cual es en gran parte el proceso para que lleguen productos internacionales a toda América.

Se considera que principalmente los aranceles han sido generados en estos últimos años por los Estados Unidos de América de una manera descontrolada y el resto de los países que han decidido dar una respuesta con otros aranceles, afectando así la economía global y a los consumidores finales. Principalmente, Donald Trump en ambos mandatos inició con el incremento descontrolado de aranceles, sin embargo, no fue hasta el inicio de su segundo mandato (2025), donde esto se vio más notorio. "Desde los inicios de la Ruta de la Seda hasta la creación del Acuerdo General sobre Aranceles Aduaneros y Comercio (GATT) y el nacimiento de la OMC" (OMC | Historia Del Sistema Multilateral De Comercio)

Dentro de las comunidades afectadas, sobre todo se encuentran sobre los países a los que se les son implementados los aranceles, por ejemplo los Estados Unidos Mexicanos, donde ya ha habido casos donde la inversión extranjera se redujo, por ejemplo cuando la empresa Tesla iba a hacer una mega planta de producción, sin embargo, fue cancelada por la llegada de Donald Trump en el poder de los Estados Unidos de América, afectando así los posibles empleos que se pudieron haber generado, además ya hay empresas como Nissan, que evalúan la efectividad de mantener sus armadoras en el país mencionado afectando de la misma forma los empleos y la población en los Estados Unidos Mexicanos.

El incremento de los aranceles ha afectado significativamente a la economía, principalmente a los Estados Unidos de América y a países con grandes relaciones económicas como los Estados Unidos Mexicanos o la República Popular de China. Este incremento de aranceles ha llevado a un aumento de la inflación en varios países. El Fondo Monetario Internacional (FMI) ha proyectado que los aranceles que implementan los Estados Unidos de América llegarán a debilitar a la economía global. El 2 de abril de 2025, los Estados Unidos de América anunciaron el aumento de aranceles. El 4 de junio de 2025 es cuando los Estados Unidos de América decidieron aumentar los aranceles sobre el aluminio y el acero a un 50% hacia la mayoría de los países, lo cual afectó a varios de estos.

Otro aspecto es que no ha habido países con inestabilidad económica debido al incremento de aranceles, no obstante las afectaciones comienzan a verse reflejadas dentro de las economías con la reducción de exportaciones a ciertos países (como los Estados Unidos de América), además de múltiples inversiones dentro de países en vías de desarrollo, que pueden promover una mejora en la economía, por ejemplo el de Gerdau, que es una empresa de acero en la República de Brasil. Además, se ha visto recientemente que empresas comienzan a evaluar o mover en gran medida su producción a países como México, por ejemplo, Clariant (productos químicos), que evalúa movilizar su producción de su planta en Puebla, México, hacia los Estados Unidos de América. Otro ejemplo es Grupo Stellantis, que ya cerró su planta temporalmente en Toluca, México.

Los Estados Unidos de América se han visto afectados de gran manera por el incremento de sus aranceles, ya que las empresas están empezando a buscar otros países en donde invertir, ya que el incremento de los aranceles ha hecho que los Estados Unidos de América ya no sean una opción viable para las empresas. Otro problema que le ha surgido a estados unidos con el tema de los aranceles es la desaceleración del crecimiento económico de estados unidos ya según la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) los Estados Unidos de América han llegado a reducir pronóstico de crecimiento para este 2025, esto ha hecho ver que los aranceles han causado un daño más severo del que se tenía esperados y se estima que es crecimiento de los Estados Unidos de América llegará a ser aún más débil para el 2026.

Dentro del panorama internacional, la realidad es que se está previendo una guerra comercial entre dos líderes en el mundo, los cuales son los Estados Unidos de América y la República Popular de China. Además, se ven distintas afectaciones dentro de la globalización, tanto económica como política, al verse comprometidas las diferentes economías regionales o mundiales. La cooperación internacional es de vital importancia para lograr un incremento dentro de las economías en vías de desarrollo e incluso para algunas potencias mundiales, pues sirve en gran medida tener diferentes países para ampliar el mercado o público, lo que ayuda. Ya se encuentran múltiples países en los que se comienzan a ver afectaciones dadas a los aranceles, pues varios como los Estados Unidos Mexicanos, dependen en gran medida de sus exportaciones hacia otros lados, en el caso del último país mencionado, tiene una fuerte dependencia hacia Norteamérica dado su tratado de libre comercio.

Dado este problema, se han afectado a varios países de distintas maneras; el incremento de aranceles ha provocado despido de trabajos, cierre de diferentes empresas, reducción de exportaciones, lo cual ha elevado el desempleo estructural en sectores clave de América Latina y el Caribe, sobre todo en zonas rurales y en economías muy dependientes del comercio exterior. El aumento de los aranceles ha tenido un efecto negativo en el empleo en toda América Latina. Esto ha llevado a un aumento en la tasa de desempleo, un ejemplo son los Estados Unidos Mexicanos y en Centroamérica, ya que se ha visto que son los países más vulnerables, ya que alrededor del 30% y 80%, de sus exportaciones tenían destino hacia los Estados Unidos de América esto debido a la gran dependencia que estos tienen hacia el mercado estadounidense. Los Estados Unidos de América tienen una tasa de desempleo del 4.2%, lo cual está en el promedio que tenía antes del incremento de los.

El tratado entre los Estados Unidos Mexicanos, los Estados Unidos de América y Canadá (TMEC) ha logrado que los Estados Unidos Mexicanos y Canadá logren quedar parcialmente exentos de los aranceles

más altos que ha impuesto los Estados Unidos de América, esto ha permitido que algunos productos que cumplen con las reglas de origen del tratado queden exentos del arancel impuesto. También los Estados Unidos de América se han cuestionado firmeza legal de sus tratados, ya que los Estados Unidos de América cuentan con un tratado de libre comercio con la República de Colombia desde 2012, aunque los aranceles impuestos por los Estados Unidos de América ha llegado a generar un ambiente de ruptura en donde se cuestiona la fuerza legal de sus acuerdos.

#### III. Sucesos actuales:

Debido a este conflicto la situación sigue un poco tensa, las protestas y la tensión interna han generado más desempleos y sectores como el bananero han generado protestas muy fuertes y bloqueos en calles, esto ha llevado al gobierno a suspender los derechos constitucionales. El conflicto con Estados Unidos. Estados Unidos ha puesto aranceles a productos de México y Canadá con un 25%, lo que ha causado problemas diplomáticos. Los países como México, Nicaragua y Venezuela son los que más sufren por los aranceles, con la pérdida de empleos y caída de exportaciones. La reacción de América Latina ha sido que muchos países buscan diversificar sus mercados a países como Asia, Europa o China y lograr fortalecer el comercio regional para que no tengan que depender de Estados Unidos. La desigualdad ha aumentado aún más; las comunidades más pobres y los trabajadores y productores son los más dañados y se han reportado violaciones indirectas a los derechos humanos como el acceso al trabajo, etc.

Algunas organizaciones que han brindado ayuda a los países afectados son las siguientes:

- Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL)
- Organización de las Naciones Unidas (ONU)
- Fondo Monetario Internacional (FMI)
- Organización Internacional del Trabajo (OIT)
- Bancos Multilaterales de Desarrollo (BMD)

Así mismo, según la Institución Brookings se estima que los Estados Unidos Mexicanos sufrirán una pérdida de empleos de alrededor de más 2 millones para este 2025 si no se logra llegar a un acuerdo para reducir los aranceles. Esto representa alrededor del 1.5% de la población total además de que los aranceles están afectando a los Estados Unidos Mexicanos, ya que al haber un gran arancel sobre el acero y el aluminio, los Estados Unidos Mexicanos se han visto afectados de una gran manera buscando otra forma de exportar su acero y aluminio y esto puede llegar a perjudicar de gran manera a sus empleados y podría llegar a aumentar la tasa de desempleo y el incremento económico resulta afectando llegando a reducirse para el 2026.

Uno de los mayores problemas que ha causado los aranceles ha sido la tasa de desempleo, ya que debido a los aranceles muchas empresas terminan perdiendo dinero y para equilibrar fondos terminan despidiendo a personal esto causa grandes repercusiones en las familias incrementando la pobreza en el mundo además al no haber una gran economía el gobierno no puede invertir en cosas básicas como la educación. la alimentación, etc. Mientras que en lo económico varios países han sufrido una gran desaceleración en su economía, ya que se registró que se tiene esperado que los Estados Unidos Mexicanos se estima que incrementa un 1% junto con Centroamérica.

Los aranceles han llegado a afectar no solo en el tema económico a las empresas, sino que también debido a estos aranceles varios supermercados en los Estados Unidos de América han tenido que aumentar los precios de sus productos debido a la baja economía que está surgiendo en los países, también eso está pasando en los demás países, ya que al tener una reducción en la economía varias empresas, supermercados, etc. Han tenido que incrementar el valor de sus productos; esto se ha visto principalmente en los Estados Unidos de América, los Estados Unidos Mexicanos, etc. Hasta ahora no se ha impuesto ninguna sanción a los Estados Unidos de América, lo que sí ha ocurrido son disputas comerciales en tribunales, además de acciones legales en contra de los Estados Unidos de América.

Por último, esto puede escalar a grandes alturas, a causa de no solo estamos hablando de una guerra económica entre los Estados Unidos de América y América Latina, sino que estamos observando cómo esto está llegando incluso a otros continentes como los aranceles de los Estados Unidos de América hacia la República Popular de China e incluso vemos cómo las empresas están dejando los Estados Unido de América para llegar a otros países en el continente Asiático o Europeo esto puede llegar a generar una guerra comercial no solo de América sino mundial lo cual esto afectará mucho a la población de todos los países.

# IV. Acciones internacionales:

- Naciones Unidas
  - Asamblea General: La Asamblea General no ha tomado medidas o acciones específicas para tratar este tema sobre el impacto de los aranceles en América Latina y el Caribe.
  - Consejo Económico y Social de las Naciones Unidas: El Consejo Económico y Social de las Naciones Unidas (ECOSOC) ha tomado medidas para tratar el tema de los aranceles

en América Latina, a través de diversas acciones como estudios, informes y fondos de discusión. Se busca analizar las consecuencias de las políticas arancelarias en la región y promover el diálogo para soluciones viables.

- Comisión Económica para América Latina y el Caribe: La Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) ha tomado acciones abordando el tema a través de estudios e investigaciones y propuestas para promover la integración regional y el comercio exterior.
- Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo: El programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) ha trabajado para reducir el impacto de los aranceles en América Latina y el caribe a través de la promoción del comercio justo, la facilitación del comercio, y el fortalecimiento de capacidades para la negociación y la gestión de políticas comerciales.
- Organización Internacional del Trabajo: La Organización Internacional del Trabajo (OIT) sí ha abordado el tema de los aranceles en América Latina y el Caribe; se enfoca en la promoción de un comercio justo y el desarrollo de políticas laborales complementarias.
- Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura: La Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación (FAO) sí ha abordado este tema sobre el incremento de los aranceles en América Latina y se enfoca en promover la seguridad alimentaria y el desarrollo agrícola sostenible.

# OIG

 Unión Europea: La Unión Europea (UE) si ya se encuentra tomado acción en diferentes formas, por ejemplo ha firmado acuerdos comerciales, el apoyo a la diversificación económica de América Latina y el caribe, la inversión en global gateway, es un programa que busca movilizar inversiones en América Latina para proyectos de infraestructura digital, energía, transporte, salud y la educación. También apoya la transición verde, o sea, la transición de América Latina hacia una economía climáticamente neutral y una sociedad resiliente a trayés de iniciativas como la Unión Europea.

- Organización Mundial del Comercio: La Organización Mundial del Comercio (OMC) sí ha tomado medidas para disminuir los aranceles, ha administrado acuerdos comerciales, ha creado foros de negociación y ha ayudado a resolver disputas entre los países. También ofrece asistencia técnica a los países en desarrollo para fortalecer su capacidad comercial y facilitar su participación en el comercio internacional.
- Banco Interamericano de Desarrollo: El banco Interamericano de Desarrollo (BID) si ha tratado este tema de diferentes maneras, ha trabajado para disminuir el incremento de aranceles en América Latina y el caribe, ha tomado acciones como incluir el apoyo a acuerdos comerciales, la facilitación del comercio, la promoción de la inversión, y también realiza investigaciones para mejorar la competitividad de la región y capacita a funcionarios gubernamentales en temas para facilitar el comercio.
- Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe: El Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe (CAF) ha trabajado en este tema del incremento de aranceles en América Latina y el Caribe para reducir el impacto que tiene esta situación. Se enfoca en el apoyo a la diversificación económica y a la promoción de la inversión en infraestructura y la facilitación del comercio regional.
- Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico: La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) ha trabajado para reducir este problema sobre el impacto de los aranceles en América Latina y el Caribe. Las estrategias que han tomado han sido la promoción del comercio internacional, la facilitación del comercio, la atracción de inversiones y la integración regional.

- Asociación Latinoamericana de Integración: La Asociación Latinoamericana de Integración (ALADI) ha trabajado en la reducción de aranceles en América Latina y el Caribe a través de la promoción de acuerdos comerciales y la facilitación del comercio regional igual que el banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe (CAF) También ha implementado mecanismos para las preferencias arancelarias regionales y acuerdos de alcance parcial para reducir aranceles entre sus países miembros, fomentando así el comercio intrarregional.

### • ONG

- Oxfam América Latina: Durante este caso, la Oxfam ha respondido denunciando públicamente acerca de los efectos negativos que tienen los aranceles sobre la población de bajos recursos de cada país.
- Red Latinoamericana por Justicia Económica y Social: La Red Latinoamericana por Justicia Económica y Social está trabajando en solucionar los problemas que están generando los aranceles hacia la economía global, además de que intenta reducir la baja económica de los países.
- Centro de Estudios Legales y Sociales: El Centro de Estudios Legales y Sociales (CELS) no ha abordado el tema del incremento de aranceles en América Latina y el Caribe.
- Red de Justicia Fiscal de América Latina y el Caribe: La red de Justicia Fiscal de
  América Latina y el Caribe ha trabajado en el tema del incremento de los aranceles en
  América Latina y el Caribe. Se ha enfocado en promover políticas fiscales y justas,
  fortalecer la cooperación regional y movilizar recursos para el desarrollo social.
- ActionAid Internacional (América Latina): ActionAid Internacional no ha actuado o dado respuesta para el tema del incremento de los aranceles en América Latina.

- Red Latinoamericana de Comercio Justo: La red Latinoamericana de Comercio Justo (CLAC) ha tomado varias acciones abordando el tema del Incremento de Aranceles en América Latina y el Caribe, estas acciones han sido la defensa ante políticas comerciales desfavorables, la promoción de un comercio justo y equitativo y el apoyo a los productores para que puedan adaptarse a las cambiantes condiciones del mercado.

## V. Análisis de bloques:

**República de Nicaragua:** Actualmente, este país enfrenta aranceles del 18% respecto a sus exportaciones hacia los Estados Unidos de América. Esta es la mejor cantidad de aranceles impuestos hacia un país de Centroamérica. Estos aranceles afectan a la República de Nicaragua en sectores como los arneses para los automóviles.

**Jamaica**: Jamaica fue uno de los muchos países que sufrieron un arancel del 10%, esto afectó a varios sectores de la economía jamaicana, tales como los productos agrícolas, esto genera que la competitividad económica de Jamaica vaya disminuyendo conforme pasa el tiempo debido al aumento de los costos.

**República de Haití:** Este país fue uno de los más afectados por el 10% de aranceles que le impuso Donald Trump, debido a que los Estados Unidos Mexicanos ocupan entre un 70%-80% de las exportaciones de la República de Haití. Esto rompió con el beneficio que tenía la República de Haití con la ley HOPE, la cual permitía que el país pudiese exportar prendas de vestir hacia los Estados Unidos de América sin ningún tipo de impuesto.

**República de Trinidad y Tobago:** El 7 de agosto del 2025 la República de Trinidad y Tobago enfrento un aumento de aranceles llegando a un 15% esto afecta principalmente al sector petroquímico además del enérgico ya la mayoría de las exportaciones que la República de Trinidad y Tobago hace hacia los Estados Unidos de América consisten en cosas como el amoniaco o el petróleo crudo.

**Belice**: En 2025, Belice se enfrentará al arancel general del 10%. Belice ha hecho reuniones con el fin de buscar cómo poder reducir el impacto que estarán teniendo los aranceles dentro del país, ya que antes el país disfrutaba de estar libre de impuestos debido a la cuenca del Caribe (ICC).

Antigua y Barbuda: En 2025, Antigua y Barbuda se enfrentará al arancel general del 10% que sufrieron la mayoría de los países del Caribe y Centroamérica. Estos aranceles afectaron a varios sectores de Antigua y Barbuda, como lo son el agrícola, el cual es uno de sus sectores clave para su economía, lo cual puede reducir su competitividad en el comercio.

**Barbados**: Barbados, como todos los países centroamericanos y del Caribe, sufrió un arancel del 10%, el cual afectó directamente a un sector en especial, el sector turístico, que es una de las mayores fuentes de ingreso dentro del país. Los aranceles incrementaron los costos de los materiales de construcción, lo cual es algo importantísimo para Barbados y su turismo.

**Granada**: Granada, como la mayoría, sufrió un arancel del 10% que afectó a sectores como las manufacturas y el sector agrícola, los cuales son partes muy importantes de este pequeño país. Esto ha sido un gran problema para Granada, ya que varios otros países pequeños tienden a tener una gran dependencia económica hacia las exportaciones que estos hacen hacia los Estados Unidos de América, lo cual afecta de gran manera a Granada debido a estos aranceles.

Saint Kitts y Nevis: Como la mayoría de países está país cuenta con aranceles del 10% esto genera una gran preocupación, ya que la mayor parte de la exportación de este país del caribe depende en gran parte de los Estados Unidos de América como la mayoría de países pequeños, actualmente Saint Kitts y Nevis busca formas de mantener su economía y minimizar el daño que los aranceles puedan causar a su economía

San Vicente y las Granadinas: Este país, al igual que la mayoría de países, enfrenta aranceles del 10%, afectando de gran manera a la economía de este país, ya que afectan rotundamente a sus costos de importación, al igual que las exportaciones en sectores agrícolas o pesca varios países pequeños de América, San Vicente y las Granadinas dependen mucho de los Estados Unidos de América, ya que es su mayor socio.

**Santa Lucía:** No se conoce información reciente del año 2025, pero hay una política de aranceles vigente del año 2017 del incremento al 40% de los aranceles sobre aves de corral y otros productos agrícolas.

**República de Surinam:** No hay información reciente acerca del incremento de aranceles en concreto, pero para artículos semimanufacturados es del 10% y para productos terminados varía entre el 15% y el 20%. Los productos que tienen el arancel más alto son las bebidas alcohólicas, el tabaco, los huevos, la

fruta, entre otros.

**República Dominicana:** La República Dominicana ha enfrentado un incremento de aranceles al 10% sobre sus exportaciones a Estados Unidos, medida que el presidente Donald Trump implementó el 5 de abril de 2025.

**República Cooperativa de Guyana:** No hay reportes recientes del incremento de aranceles en la República Cooperativa de Guyana, pero el país aplica un arancel externo común de 5% y el 20% con una tasa del 40% para los productos agrícolas.

### VI. Puntos clave:

Aranceles: Los aranceles son impuestos que se aplican a los productos que se van a exportar a un país.

Comercio internacional: Es el intercambio de bienes y servicios. ¿A qué se refiere con bienes? Pues son cosas materiales como coches, ropa, comida, etc.

Globalización: La globalización es cómo los países están conectados a través de sus culturas, tecnología, economía, comunicación, etc.

Exportación: La exportación es la venta y envío de productos de un país a otro.

Importación: Las importaciones son productos que se traen del extranjero para venderlos en tu país.

Tratados de libre comercio: El tratado de libre comercio es un acuerdo entre dos o más países que buscan reducir aranceles e impuestos para facilitar el intercambio de bienes y servicios.

Desempleo: Una persona que está en edad de trabajar y perdió su trabajo o está activamente buscando un empleo, pero no puede encontrarlo.

Desigualdad económica: se refiere a la distribución desigual de productos y riquezas e ingresos entre diferentes grupos de una sociedad y entre diferentes países.

Barreras comerciales: Son medidas adoptadas en el gobierno para restringir el flujo de bienes y servicios entre países para proteger la economía nacional.

Desarrollo social: Es mejorar la calidad de vida de las personas dentro de una sociedad, tomando en cuenta aspectos como la salud, la educación, los empleos, la seguridad.

## **Preguntas clave:**

- 1. ¿Cuáles son los principales factores históricos que han influido en la situación económica de América Latina y el Caribe?
- 2. ¿De qué manera influyen los aranceles dentro de los países en vías de desarrollo?
- 3. ¿Para qué sirve la implementación de los aranceles en América Latina y el Caribe?
- 4. ¿Por qué es importante mantener la inversión extranjera entre países?
- 5. ¿Qué desigualdad existe entre los países que han sufrido un incremento de aranceles?
- 6. ¿Cómo afecta la pobreza la falta de inversiones en los países de Latinoamérica?
- 7. ¿Cómo afectan los aranceles a la competitividad del mercado dentro de cada país?
- 8. ¿Qué impacto tiene el incremento de aranceles tanto en el desarrollo social como en la parte educativa y de empleo?
- 9. ¿Cómo los aranceles afectarán a los pequeños países que tienen una gran dependencia hacia los Estados Unidos de América?
- 10. ¿Cómo el incremento de aranceles afecta a la migración y la inseguridad al crecimiento económico?

#### **Fuentes:**

Associated Press. (2025, febrero 11). Mexico celebrates dodging latest US tariffs but feels the effects of global economic uncertainty. AP News. <a href="https://apnews.com/article/90a6964f4386f8a002b3f46a16c0f221">https://apnews.com/article/90a6964f4386f8a002b3f46a16c0f221</a> Banco Mundial. (2024). World Integrated Trade Solution (WITS): Tariff and trade data. World Bank. <a href="https://wits.worldbank.org">https://wits.worldbank.org</a>

Banco Mundial. (s. f.). Tariff rate, applied, weighted mean, all products (%).

https://data.worldbank.org/indicator/TM.TAX.MRCH.WM.AR.ZS

BBC News Mundo. (2025, abril 15). Trump impone nuevos aranceles a importaciones de América Latina como parte de su política de "reciprocidad económica". <a href="https://www.bbc.com/mundo/noticias-68236175">https://www.bbc.com/mundo/noticias-68236175</a>
Bloomberg Línea. (2025, abril 17). México enfrenta presión por aranceles automotrices de EE.UU. <a href="https://www.bloomberglinea.com/2025/04/17/aranceles-eeuu-mexico-autos">https://www.bloomberglinea.com/2025/04/17/aranceles-eeuu-mexico-autos</a>

Colombia, L. R. /. (2025, 4 junio). Canadá, Brasil y México, entre los más afectados por los nuevos aranceles de 50% al acero y aluminio. El Economista.

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/canada-brasil-mexico-afectados-nuevos-aranceles-50-acero-aluminio-20250604-762170.html#:~:text=2%3A00%20min-,Canad%C3%A1%2C%20Brasil%20y%20M%C3%A9xico%2C%20entre%20los%20m%C3%A1s%20afectados%20por%20los,numerosas%20negociaciones%20con%20socios%20comerciales.

Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL). (2025, mayo). Revisión de las proyecciones de crecimiento de América Latina y el Caribe. Recuperado de

https://www.cepal.org/es/comunicados/cepal-revisa-la-baja-proyecciones-crecimiento-america-latina-cari be-2025

Comisión Europea. (s. f.). Aranceles y medidas comerciales.

https://policy.trade.ec.europa.eu/help-exporters-and-importers/accessing-markets/aranceles-y-medidas-comerciales es

Cómo enfrentar el impacto de los nuevos aranceles en México. (s. f.). Xepelin.

https://xepelin.com/blog/pymes/enfrentar-impacto-nuevos-arancelesCdiaz, C. (2025, 3 marzo). Medidas arancelarias: Soluciones para esta realidad comercial en América Latina y el Caribe. MasContainer Centroamérica.

https://mascontainercentroamerica.com/medidas-arancelarias-soluciones-para-esta-realidad-comercial/

Dia, E. (2025, February 12). Los aranceles al acero y el aluminio y el impacto para la Argentina. El Dia.

https://www.eldia.com/nota/2025-2-11-1-1-44-los-aranceles-al-acero-y-el-aluminio-y-el-impacto-para-la-argentina-politica-y-economia

ElDiario.es. (2025, April 3). Los aranceles anunciados por Trump, país por país. ElDiario.es.

https://www.eldiario.es/internacional/aranceles-anunciados-trump-pais-pais 1 12187537.html

El País. (2025, mayo 3). Latinoamérica se reacomoda ante las medidas proteccionistas de Estados

Unidos. https://elpais.com/america/2025-05-03/proteccionismo-eeuu-latinoamerica

Executive Order 14245 — Imposing Tariffs on Countries Importing Venezuelan Oil

https://www.whitehouse.gov/presidential-actions/2025/03/imposing-tariffs-on-countries-importing-venezuelan-oi

Financial Times. (2025, abril 30). US revives Trump-era tariffs, hitting Latin American exports.

https://www.ft.com/content/us-tariffs-2025

Fondo Monetario Internacional (FMI). (2025, junio). Los aranceles abren una oportunidad para América Latina y Europa. Recuperado de

https://elpais.com/economia/2025-06-09/los-aranceles-abren-una-oportunidad-para-america-latina-y-euro pa-no-hay-que-perder-el-tiempo-llorando.html

International Trade Centre (ITC). (2024). Trade Map: Trade statistics for international business development. ITC. <a href="https://www.trademap.org/">https://www.trademap.org/</a>

Investopedia. (2025, febrero 5). U.S. Tariffs Are a Big Win for Mexico, Report Finds. Investopedia.

https://www.investopedia.com/u-s-tariffs-are-a-big-win-for-mexico-report-finds-11749793

Madrid, C. (2025, 10 abril). Estrategias para reducir el impacto de los aranceles de importación en tu negocio. Cámara de Madrid.

https://internacional.camaramadrid.es/reducir-impacto-aranceles-importacion/

Morales, R. (2025, July 12). Estados Unidos impondrá arancel de 30% a México y la Unión Europea. El Economista.

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/estados-unidos-impondra-arancel-30-mexico-union-europea-20250712-767872.html

Nacion, L. (2025, February 12). Trump confirmó que aplicará a la Argentina aranceles al acero y aluminio: "Tenemos un pequeño déficit." LA NACION.

https://www.lanacion.com.ar/el-mundo/trump-sobre-los-aranceles-al-acero-y-aluminio-con-la-argentina-te nemos-un-pequeno-deficit-nid12022025/

OMC | Recursos - V�deos de la OMC - Hablemos de comercio - Hablemos de aranceles. (s. f.) https://www.wto.org/spanish/res\_s/webcas\_s/ltt\_s/ltt2\_s.htm#:~:text=Los%20aranceles%20o%20derecho

# s%20de,que%20respecta%20a%20los%20precios.

Organización de Estados Americanos

(OEA). (2025, junio). Las órdenes ejecutivas de Trump y América Latina: Lo que hay que saber. Recuperado de

https://www.wola.org/es/analysis/las-ordenes-ejecutivas-de-trump-america-latina-lo-que-hay-que-saber/
Organización Mundial del Comercio (OMC). (2024). Tariff profiles 2024. World Trade Organization.
https://www.wto.org/english/res\_e/booksp\_e/tariff\_profiles24\_e.pdf

Organización Mundial del Comercio (OMC). (s. f.). Aranceles.

https://www.wto.org/spanish/tratop s/tariffs s/tariffs s.htm

Perspectivas del comercio internacional de América Latina y el Caribe. (2025, 27 febrero). Comisión Económica Para América Latina y el Caribe.

https://www.cepal.org/es/tipo-de-publicacion/perspectivas-comercio-internacional-america-latina-caribe?

Redacción. (2025a, March 24). Trump anuncia aranceles del 25% para los países que compren petróleo y

gas de Venezuela. BBC News Mundo. <a href="https://www.bbc.com/mundo/articles/cly642ezvvqo">https://www.bbc.com/mundo/articles/cly642ezvvqo</a>

Redacción. (2025b, March 24). Trump anuncia aranceles del 25% para los países que compren petróleo y gas de Venezuela. BBC News Mundo. <a href="https://www.bbc.com/mundo/articles/cly642ezvvqo">https://www.bbc.com/mundo/articles/cly642ezvvqo</a>

Reports, I. L. /. L. A. (2025, February 18). How Trump's tariff threats could impact Latin America. Latin Times. <a href="https://www.latintimes.com/how-trumps-tariff-threats-could-impact-latin-america-575872">https://www.latintimes.com/how-trumps-tariff-threats-could-impact-latin-america-575872</a>

Reports, I. L. /. L. A. (2025, February 18). How Trump's tariff threats could impact Latin America. Latin Times. <a href="https://www.latintimes.com/how-trumps-tariff-threats-could-impact-latin-america-575872">https://www.latintimes.com/how-trumps-tariff-threats-could-impact-latin-america-575872</a>

Reuters. (2025, febrero 17). Mexican tequila makers fret as US tariffs threaten their business. Reuters.

https://www.reuters.com/world/americas/mexican-tequila-makers-fret-us-tariffs-threaten-their-business-2 025-02-17/

Reuters. (2025, febrero 20). Brazil steelmaker Gerdau rethinks Mexico mill after Trump tariffs. Reuters. <a href="https://www.reuters.com/markets/commodities/brazil-steelmaker-gerdau-rethinks-mexico-mill-after-trum-p-tariffs-2025-02-20/">https://www.reuters.com/markets/commodities/brazil-steelmaker-gerdau-rethinks-mexico-mill-after-trum-p-tariffs-2025-02-20/</a>

Reuters. (2025, febrero 27). Jose Cuervo tequila maker warns of potential Trump tariffs hit, shares fall. Reuters.

https://www.reuters.com/business/retail-consumer/jose-cuervo-tequila-maker-warns-potential-trump-tariffs-hit-shares-fall-2025-02-27/

Reuters. (2025, abril 29). Brazil's Gerdau remains optimistic about steel orders from the U.S. Reuters. <a href="https://www.reuters.com/markets/commodities/brazils-gerdau-remains-optimistic-about-steel-orders-us-2">https://www.reuters.com/markets/commodities/brazils-gerdau-remains-optimistic-about-steel-orders-us-2</a> 025-04-29/

Secretaría de Economía, Gobierno de México. (s. f.). Aranceles e impuestos al comercio exterior.

https://www.gob.mx/se/acciones-y-programas/aranceles-e-impuestos-al-comercio-exterior Statista. (2024). Average tariff rates by country.

https://www.statista.com/statistics/average-tariff-rates-worldwide

Sud, D. (s. f.). Cepal recorta estimación del PIB de Latinoamérica para 2025 por incertidumbre global. DF SUD. <a href="https://dfsud.com/america/cepal-recorta-estimacion-del-pib-de-latinoamerica-para-2025-por">https://dfsud.com/america/cepal-recorta-estimacion-del-pib-de-latinoamerica-para-2025-por</a> Swanson, A., & Rappeport, A. (2025, May 13). La tregua arancelaria entre China y EE. UU. revela las limitaciones de Trump. The New York Times.

https://www.nytimes.com/es/2025/05/13/espanol/estados-unidos/trump-china-comercio-aranceles.html
Tarabay, M. (2025, 3 abril). Cómo impactan los nuevos aranceles de Trump en los países de América
Latina. Mediatiko. https://www.mediatiko.com/2025/04/03/nuevos-aranceles-impactan-en-america-latina
Turkish Citizenship by Investment — updated for 2025. (2025, August 21).

https://immigrantinvest.com/es/blog/taxation-of-st-kitts-and-nevis/

Universidad Europea, Universidad presencial (Madrid, Valencia, Alicante, Canarias, Málaga) y Online. (2024, 18 septiembre). ¿Qué es el multilateralismo? Aplicaciones. Universidad Europea. https://universidadeuropea.com/blog/multilateralismo